
正在召开的全国政协十二届五次会议上， 由全国政协委员、 中央财经大学校长王广谦提交的 《关于将
学前三年教育纳入义务教育的提案》 受到关注， 并得到政协委员的附议， 这份提案直指当前我国学前教育
“入园难、 入园贵” 这一短板， 也引起了社会公众和政协委员对学前教育话题的聚焦。
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□本报记者 孙艳 盛丽

学学前前教教育育纳纳入入义义务务教教育育
或或可可破破解解““入入园园难难入入园园贵贵””

【现状】

数量有限
公办园入园难

“哎， 现在上个幼儿园也不
易。” 提到小孩上幼儿园的话题，
王晓很是苦恼， 虽然她的儿子只
有两岁， 但是入园的话题早已提
上她家的日程表。 “现在张口闭
口都是说上幼儿园的事， 不提前
做准备真怕来不及， 主要是公办
幼儿园太少。”

对于王晓的苦恼， 家住南三
环的李颖很有体会。 “我家大宝
就是因为没提早准备， 最后只能
上了价格高的私立幼儿园。” 李
颖介绍， 在她居住的社区附近有
个公办幼儿园 。 位置近 、 质量
高， 综合考虑这些因素后， 李颖
抱定主意一门心思想让儿子上这
家幼儿园。

“我觉得我起步还是早的。”
李颖回忆， 她在儿子3岁前给幼
儿园打去电话咨询入园事宜 。
“对方说 ， 还没有到入园时间 。
让等消息。” 于是李颖就耐下心
来等待。 “急啊， 过了不久我又
打电话问 。 一位老师说我报晚
了， 现在报名的隔年都不一定能
入园。”

几经打听， 李颖才得知， 这
家公办幼儿园名额很少。 为了能
挤进去， 家长们都会提前两年来
报名。 “反正就是不能到了入园
的年纪再考虑这事情， 这绝对是
太晚了。 要早下手， 因为公办幼
儿园真得很难进。”

近年来， 根据 《北京市学前
教育三年行动计划 （2011年———
2013年）》， 北京缓解了部分地区
的入园难题。 但是不少家长对此
话题仍很头疼。 此外还有家长提
到， 应该在城区之外， 建设更多
的优质公办幼儿园。 “是啊， 郊
区的小孩也需要这些好的幼儿
园。” 家住密云的王女士不久前，
将两岁多的女儿送进了村中的一
个民办幼儿园。

“打个短呗， 毕竟还小 ， 现
在好的公办幼儿园太少了。 小孩
到了要和小伙伴过集体生活的时
间， 她需要学很多东西， 这些内
容家长都不能教， 只能到幼儿园
中学。” 几经考虑王女士决定将
女儿送到村中一个家庭式的幼儿
园过渡。 “让她简单的适应一下
幼儿园的生活， 家长也有功夫去
找质量更高的公办幼儿园。”

价格太贵
民办园望而却步

“民办幼儿园贵啊。” 提到入
园难的话题， 一些家长表示尽管

不少新建小区有配套幼儿园， 但
因为属性为民办而且价格不便
宜， 所以望而却步只得被入园难
继续困扰。 “公办幼儿园一两千
元就能搞定， 但是民办幼儿园的
费用动不动就好几千。” 家长李
女士抱怨道。

“公办幼儿园太难进了 ， 没
办法才考虑上民办幼儿园。” 家
住劲松的陈先生介绍， 他的儿子
已经上幼儿园一年多， 虽然幼儿
园师资不错， 儿子也学到很多东
西， 性格也变得更好。 但是不便
宜的价格 ， 还是让陈先生很受
伤。

“我和老婆都是工薪阶层 ，
她一个月挣5000多元， 我也差不
多。 小孩没上幼儿园前， 我们还
能旅个游啥的， 现在儿子上幼儿
园了。 考虑的都是他， 一个月得
三四千。 又是双语班、 国际班的
各种名目。”

【畅想】
“学前教育纳入义务教育
我举双手赞成”

“公办幼儿园提供的学位僧

多粥少， 入园难； 优质的民办幼
儿园费用高， 上不起。 一个小小
的幼儿园 ， 难倒千千万万个家
庭。” 采访中李颖说， “如果像
这次两会上政协委员们建议的，
将幼儿教育纳入义务教育， 我举
双手赞成。”

她说， 近几年来， 幼儿园的
招生越来越严格， 不但公办园要
求学区划片了， 就连好一点儿的
民办园都得有房产 ， 划分学区
了， 弄得家长不知所措。 特别是
现在生育二胎又放开了， 对于年
轻家长来说子女的教育压力更大
了。 “如果学前教育纳入义务教
育阶段， 那就意味着每个孩子到
了适龄阶段都会有入园的学位保
障， 估计民办幼儿园也拉进了普
惠性的范畴， 起码家长不用担心
孩子没幼儿园上了。”

教育成本将降低
成长差距缩短

“谁家的子女上的是公办幼
儿园 ， 这都是件另人羡慕的事
儿。” 陈先生表示， 别看孩子上
的私立幼儿园钱没少花， 但就是

没有把他放在公办园踏实， 公办
园的老师素质高， 教委监管也到
位。 由于有政府投入， 公办园的
硬件设施优于一些私立幼儿园。
“公办园的伙食更讲究、 更安全，
家长自然也更放心。”

但陈先生也提到了私立园的
一个优势， 那就是孩子们学的知
识要比公办园多， 什么英语、 全
脑数学、 跆拳道等， 私立园往往
把这些公办园没有的课程当成
“卖点”。 “其实也是暴露出了私
立园小学化的问题， 作为家长并
不希望孩子过早地接触小学知
识， 这也拉大了同龄孩子不同起
跑线的差距。” 畅想幼儿园阶段
也纳入义务教育， 陈先生说， 不
但家长的教育成本会大幅度降
低， 孩子们的幼儿园成长差距也
会缩短， 更利于上小学后孩子们
在同一起跑线上接受同步教学。

【建议】

鼓励企事业单位办
公立园

王广谦作为高校校长， 十分
关注教育领域。 记者注意到， 在
往年 “两会” 上， 王广谦也提出
过国家可以加大对民办大学的支
持力度， 形成一套完整、 长效的
补贴机制等建议。

今年， 王广谦在 《关于将学
前三年教育纳入义务教育的提
案》 中指出， 与九年义务教育相
比， 学前教育仍是教育体系中的
薄弱环节。 学前教育的投资少、
资源总量不足、 师资短缺、 办园
水平参差不齐、 “入园难、 入园
贵” 问题突出。

提案建议， 在九年义务教育
已经实现的基础上， 将三年学前
教育纳入义务教育范畴， 统一规
划实施；建立以财政资金为主、社
会广泛参与的资金支持体系；鼓
励和支持有条件的企事业单位办
公立幼儿园， 国家按核定的生源
定额拨付财政资金； 当地政府应
履行好学前三年义务教育的职
责， 对不能进入单位幼儿园的辖
区居民需求予以保障； 支持引导
民间资本进入学前教育领域等。

尽早出台“学前教育法”

正在召开的全国政协会议
上， 王广谦委员的这份提案得到
很多政协委员的附议。

全国政协委员、 南京师范大
学党委书记宋永忠提出， 现在学
前教育已经发展成熟， 可以纳入
义务教育， 更重要的还应尽早出
台一部 “学前教育法”。

目前， 中国的高等教育、 义
务教育、 职业教育和民办教育等

都有各自的立法保障， 但是学前
教育立法却还处于空白。 宋永忠
表示， 要促进学前教育事业健康
持续地发展， 必须依靠学前教育
立法。

他建议， 学前教育立法应着
力明确学前教育是国家公共事
业， 政府是发展学前教育的关键
主体。

公办幼儿园和普惠性民办幼
儿园应该是提供学前教育的主要
力量， 它们都需要政府的投入和
支持； 确保幼儿教师的地位和待
遇； 确认学前教育投入的基本体
制是以县 （区、 市） 为主； 同时
明确家长是学前教育重要的和不
可缺少的主体， 学前教育是家长
和教师的共育过程， 家长有分担
学前教育成本的责任； 明确提出
幼儿园的服务人口和服务半径，
避免幼儿园过大 ， 班级规模过
大， 影响教育质量和儿童发展。

分步骤纳入义务教育

全国政协委员、 华西口腔医
院院长周学东也向大会提交了一
份 《将学前教育纳入义务教育的
建议的提案》。

根据调研 ， 周学东委员提
到， 目前， 学前教育存在三个问
题。 首先是投入严重不足， 各地
均已经出现幼儿上学难、 上幼儿
园难、 早幼教课时费高等情况，
学前教育学位供不应求。 同时，
财政对学前教育投入有限， 主要
靠幼儿入园交费来维持幼儿园的
正常运转。

此外， 有幼儿的家庭， 家庭
经济压力较大。 学前教育保育费
成为年轻夫妇家庭中最大的开支
之一， 再加上国家全面实施二孩
政策， 两个小孩对年轻夫妇来说
要付出更高的教育成本。

学前教育如何才能更健康更
普惠性发展？ 周学东建议， 将学
前教育逐步纳入义务教育。

针对当前区域间、城乡间、幼
儿园（所）间的不均衡的矛盾仍较
突出，建议首先在城区实施，因教
育资源丰富， 可把学前教育纳入
义务教育； 在中心镇等教育资源
相对丰富的地方， 可把学前两年
纳入义务教育；在广大农村地区，
因教育资源贫乏， 可把学前一年
纳入义务教育。 进城务工农民幼
儿在城市接受学前教育的， 与所
在城市幼儿享受同等政策。

同时， 缩小各幼儿 （所） 之
间办学水平差异、 整体提升幼儿
教育质量， 通过多种形式来增加
幼儿入学名额。 比如除政府公办
幼儿园 （所） 外， 发展资助幼儿
园 （所 ）， 在私立幼儿园 （所 ）
购买入学位， 以及大力发展独立
私人幼儿园 （所）。

政政协协委委员员建建议议：：


